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小小东东门门··

聚焦

“企明灯”代表在线：

创新履职平台 “典”亮营商环境

有一种幸福 叫你我相伴

在小东门社区人口普查队伍中， 有一对 80 后 “夫妻
档”，丈夫是荷花池居委社工黄锦华，妻子是阳光居委社工
关清宇，两人都是此次人口普查的指导员。

说起人口普查，小俩口感慨颇多，因为十年前，他们正
是在全国第六次人口普查工作中相识，而后相知、相爱，最
终步入结婚的殿堂。 当时，黄锦华和关清宇刚参加工作不
久，分属于小东门街道两个居委。 人口普查工作开始后，两
人便当上了普查员，每天走街串巷，上门摸底登记。 十年前
的人口普查并不像现在这样先进，普查员需要手动把信息
写在纸质表格上，再统一把表格送到指定办公室进行扫描
比对，一来二去，两人便有了交集，之后结为夫妻。

转眼十年已过， 夫妻二人再次携手投入到人口普查工
作中。 所谓“夫妻同心，其利断金”，这句话放在黄锦华、关
清宇身上尤为合适。今年的人口普查工作因人员流动性大，
人户分离严重，普查难度较大。 时间紧、任务重，小俩口作为
人口普查指导员，需要将普查员收集回来的信息整合上报、
清点比对，做好记录，加班加点是每天的常态，只得将上小
学的孩子放到父母那边照应。相对关清宇来说，黄锦华所在
的荷花池居委动迁地块多，工作量少一些。白天忙完手里的
工作，晚上他便前来支援妻子，再一起下班回家。 在夫妻俩
的默契配合下，按质按量完成了人口普查任务。

有一种快乐 叫姐妹同心

今年的人口普查对于社区来说，除了工作量大，还要
面临普查员人手紧缺的问题。 于是，普查员们便开始发动
自己身边符合条件的朋友、亲戚。

潘丽萍、潘丽娟是西姚居委人口普查员队伍中的一对
姐妹花。 妹妹潘丽萍退休前是西姚居委社工，参与过第六
次人口普查工作，对社区情况也是了如指掌。 从岗位退下
来后，她一直关心着社区工作，得知居委普查工作人手不
足，她便主动请缨，自愿要求担任普查员。 考虑到普查员招
募难度大，她还发动自己的姐姐潘丽娟前来参加。

潘丽萍和潘丽娟两人一共负责西姚居委 300多户家庭
的入户普查工作， 其中出租户比较多， 居住的也都是年轻
人。年轻住户的上下班时间非常不固定，给普查工作增加了
难度。 有时为了一户的登记工作，姐妹俩都要跑上五六趟。
由于姐姐潘丽娟家住虹口，为了能及时完成任务，每天她都
早早乘地铁赶来，在小区里一呆就是一整天。 普查过程中，
姐妹俩也常遇到不配合的居民，针对这种情况，她们耐心解
释并告知人口普查员的保密制度，消除居民顾虑。

虽然工作辛苦，但她们却没有丝毫抱怨，“我们退休之
后本来就是闲在家中， 现在能为社区出力， 感到很有意
义。 ”

有一种温情 叫负重前行

第七次人口普查和以往不同，全面采用电子化现场采
集、实时上报普查数据，如何在手机和 Pad 上自如填表、操
作，还真难住了一批“老”普查员。 东业大厦的退休党员、
中华居民区党总支委员梁亚非参加过第六次人口普查，这
一次她又主动报名，希望能为人口普查出一份力。 虽然自
己曾参加过普查，但她在培训中从不放松学习，并且告诫
一些曾一起参加过普查的老同志，不能凭经验工作，今年
的要求与操作方法与往年不一样了，必须学懂弄通。 对于
普查的新手，梁亚非更是不厌其烦地进行指导，在她的帮
助下，新手的普查能力有了长足的进步。

在外人看来，梁亚非每天风风火火，好似有使不完的
劲儿，但她身上的担子实际上并不轻。 排查摸底初期，梁亚
非的女儿因旧病复发入院治疗， 母亲也因老年病住院，她
的爱人患脑梗在家康复中， 一家的重担全压在她一人身
上。 居委得知情况后，要求她把普查工作移交给指导员，让
她安心照顾家人。 但梁亚非却婉言拒绝：“我是一名党员，
决不能在困难面前退缩，我会合理安排家中事情，一定会
保质保量完成任务，请组织放心！ ”

在随后的日子里，梁亚非每天上午给女儿送去爱吃的
饭菜，中午回家给康复中的爱人做饭，下午在探望时间去
医院给母亲做护理， 晚上进行人口普查入户信息排摸，就
是在这种情况下，她还是中华居委人口普查摸底工作第一
批收尾人员。

在人口普查一线， 还有许许多多不辞辛苦的普查员、
指导员，他们披星戴月、日夜兼程，默默为“大国点名”助
力。 如今，人口普查入户摸底和普查登记已顺利完成，感谢
每一个工作人员的辛勤付出，以及每一个社区居民的支持
和配合。

相守在一线 温暖在东门

□通讯员 管哲

AIoT(人工智能物联网）时代，如何促进
经济发展、优化营商环境？ 电子合同的订立、
履行有哪些规则？ 又应该怎样去保护企业和
员工个人敏感信息？ 日前， 一场别开生面的
《民法典》 普及活动在上海邦信阳中建中汇
律师事务所举行。 这是由黄浦区小东门街道
人大工委主办的“企明灯”代表在线的第二
期活动。 来自企业界、法律界、基层立法点的
人大代表和各个企业代表一起，为普及《民法
典》，优化营商环境、护航企业高质量发展一
起碰撞思想的火花。

依法治企
“典”亮 AIoT 时代营商环境

活动伊始， 小东门街道人大工委副主任
朱云华与区人大代表朱平一起向与会的企业
代表赠送《民法典》及宣传书籍，为企业和员
工深入学习《民法典》提供便利。 据悉，小东
门街道《民法典》志愿宣讲服务队已经成立，
将安排专业人士进楼宇、进企业宣讲，更好地
“典”亮营商环境。

活动中， 来自上海邦信阳中建中汇律师
事务所的史羽鸿律师以“民法典对企业经营
的主要影响及变化”为主题，围绕企业经营过
程中遇到的常见问题，结合实际工作经验，详
细阐述了《民法典》的重要意义，对与企业日
常工作密切相关的法律条文进行了深入浅出
地解读， 并就大家关注的热点问题通过案例

释法，上了一堂生动精彩的普法宣讲课。
随后，李琰、朱平、顾彪、吴丽萍四位人大

代表就《民法典》的体系、特点、新规定及其重
大的社会意义进行了圆桌访谈。对于《民法典》
如何回应互联网高科技大数据时代、 市场经济
发展等方面的时代特点进行了深入浅出地解
读，引导企业正确运用《民法典》实现企业高
质量发展，提高企业的法律风险防控能力。

活动吸引了广大企业积极参与， 他们纷
纷表示获益良多，补齐了不少法律漏洞，并且
希望这样的活动能够长期开展下去。 企业代
表认为， 这些法律服务活动贴近行业和企业
的实际，问题找得准，也容易拉近和人大代表
的距离，有助于企业有的放矢地防范、化解潜
在的法律风险。

创新平台
护航企业高质量发展

“企明灯”代表在线，是小东门街道人大
工委在广泛收集人大代表、 辖区企业和居民
的意见后，在“家、站、点”的基础上推出的全
新代表履职平台。 其以新颖的互动形式，为人
大代表联系企业、居民、服务社区创造全新的
沟通渠道。

“企明灯”系列活动将聚焦社区企业在
发展过程中的重点问题、政府扶持政策、前沿
资讯等内容，通过主旨演讲、圆桌讨论、现场
答疑等形式，让人大代表与社区企业、居民进
行零距离互动。

今年， 小东门街道人大工委在久事大厦

设立了第一个面向企业的“人大代表联络站”，
作为人大代表联络企业、服务企业的“驿站”，由
人大代表李琰任站长，开启了“企明灯”系列活
动的第一讲。 这一全新的形式受到了广大企业
负责人的欢迎。他们表示，“企明灯”这一平台的
建立，将有益于企业日常运营、商业往来以及
员工个人职业发展。

据小东门街道人大工委介绍， 目前辖区
内商务楼宇林立、重点企业众多，如何优化营
商环境，及时回应企业诉求，护航辖区企业高
质量发展是街道的重点工作之一。 街道人大
工委将结合辖区内企业的特点，搭平台、设机
制、建队伍，持续开展“企明灯”系列品牌活
动，助力营造最优营商环境，提升服务企业效
能，点亮企业发展明灯。

自第七次全国人口普查工作开展以来，小东门社区普查工作者日夜奋战在一线。 他
们之中，有的夫妻档、姐妹档齐上阵，有的舍小家为大家，共同为人普工作贡献自己的一
份力量。

□记者 方雅欣


